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青岛三圣
暂别康桥

2019赛季结束后，栗鹏回到家里
的第一件事，就是把刚刚拿到的足协
杯冠军奖牌，跟他在2017年拿到的那
块金牌放到一起。
相对而言，2017赛季拿到的那个

冠军，对栗鹏而言更“重”一些，除了
因为那是他加盟申花之后拿到的第
一个冠军，还因为在决定冠军归属的
最后两回合决赛当中，栗鹏都以主力
身份出战并且打满了180分钟，是申
花队夺冠的亲历者，而不像去年那
样，在虹口足球场的替补席上“坐”赢
冠军。
作为申花球迷口中“青岛三圣”

当中最早打上比赛的一个，栗鹏也是
最“闷”的一个，而且他不仅仅是在面
对媒体和球迷时“闷”，在申花队内，
他也属于话不算多的那种类型。作为
申花俱乐部对位引进的中后卫，栗鹏
在2017赛季代表申花参加的前三场
比赛要么平（1比1战平天津权健），要
么输（1比2输北京国安、2比4输华夏
幸福），自然也给他带来了不小的压

力，后来他
在“复盘”

的时候也承认，问题更多还是出在了
自己的心理上面：“一方面，从中甲到
中超，肯定有不适应的地方，毕竟中
超联赛无论是拼抢的激烈程度，还是
整体的节奏和速度，包括对球员个人
能力的要求都要超过中甲，但是另一
方面，我觉得问题更多的可能还是出
现在自己想得太多上面。我和朱建荣
一样，很早就踢上中超了，包括后来
在中甲也一直在踢，比赛的感觉没什
么问题，就是心态上有点着急，总是
想着要证明给别人看，然后带着这种
想法，就会导致你在比赛中的判断、
包括一些动作就会出现偏差，该上抢
的没有上去，该退防站住位置的时候
没站住，失误自然也就多了。”

随着小将朱辰杰的迅速成长，以
及毕津浩的伤愈复出，从去年下半赛
季开始，栗鹏的出场次数明显下降。
考虑到球队和自己的实际情况，栗鹏
最终做出了走出去的决定，通过一段
时间的试训之后，加盟了中甲的南通
支云队。“我一直都相信付出总有回
报，不管在哪儿，好好训练好好比赛
就是了，没什么两样。”

本版撰稿 本报记者 李冰

人不能两次踏进同一条河里，但
是对朱建荣来讲，2017和2018两个赛
季，他却因为相同的原因，“倒”在了伤
病面前。
“外人很难真正理解我们当时的

那种感受，好像每个人看你的时候，眼
睛里都带着一个问号，而且这跟你努
不努力还没有关系。”尽管2016年12月
来申花队之前，朱建荣就已经做好了
心理准备，而且对这名2010赛季就已
经踢上中超并且坐稳了青岛中能队主
力的“老”中超来讲，对申花和中超并
不陌生，当时的那种不被信任带来的
失落，依然让他记忆深刻：“我是跟栗
鹏一起提前一个星期到的康桥基地，
我们俩当时一直在互相打气，一定要
好好踢，这个脸不能丢。”
为了争这一口气，申花队在海口

训练的半个多月时间里，朱建荣整整
瘦了11斤，他为自己制定的“跑起来”
的目标也提前实现了，这也让他在之

后的冲绳拉练期间的几场热身赛中有
了相当出色的表现。
然而就在朱建荣准备放开手脚大

战一场的时候，却因为突如其来的脑
膜炎躺到了病床上，并且因此错过了
那个赛季的亚冠资格赛和上半赛季的
中超联赛，“现在回想起来，还是因为
有点急，太想着证明自己了，所以就算
身体出现了一些不太好的信号，第一
反应也是自己咬咬牙挺过去，结果小
问题拖成了大麻烦。当时为了备战亚
冠，确实练得挺狠的，导致身体也出现
了一些小问题，但是自己以为只是训
练后着凉引起的感冒，也没太放在心
上，结果反反复复了一段时间之后，情
况也开始变得复杂起来，最终确诊感
染了脑膜炎，一歇就是差不多半个赛
季。”
在跟随申花队拿到2017赛季足协

杯冠军之后，朱建荣也用刻苦的训练
和不俗的状态，迎接着新赛季的到来。
2018年初的西班牙集训期间，朱建荣
在第一场热身赛中梅开二度，帮助申

花队2比2战平来自德乙的布伦瑞克
队，随后的两场热身赛中，他也获得了
上场机会，表现也得到了时任主教练
吴金贵的认可。可惜的是，由于在冬训
最后阶段大腿后侧肌肉出现了炎症，
朱建荣不但缺席了最后的几场比赛，
回到上海之后的很长一段时间里，也
只能在康复师的带领下单独训练，他
也因此错过了赛季前至关重要的技战
术磨合以及主力阵容确定的那个阶
段。
“因为觉得自己起点低，所以会付

出比别人更多的努力，然后这样的情
绪可能就会给心态带来变化，甚至会
影响到训练和比赛。”加盟申花之前，
无论朱建荣还是王伟都很少受伤，但
是到了申花之后，两人却成为了伤病
名单上的“常客”，这也是朱建荣最无
奈或者说最无力的地方：“现在最大的
心愿就是不要受伤，希望接下来的运
气能好一些，不过话说回来，既然是踢
球，该拼的，一定还是会拼上去的，没
什么多想的。”

朱建荣：有时候我们太想证明自己了

“青岛三圣”或者“中乙三圣”的
说法，王伟其实在转会到申花之前就
已经知道了，作为一名在知乎上拥有
自己专栏的资深博主，申花球迷对这
三名来自“中乙（2016赛季，王伟所在
的青岛中能队从中甲降入中乙）”的
球员的质疑，他能够理解，毕竟在刚
刚经历了曼萨诺之前一个赛季将球
队带到中超联赛第四名的高光之后，
一心期待着“再上一层楼”的他们，对
申花引援的定位在了“大牌+国脚”上
面，来自中甲降级球队王伟、朱建荣
和栗鹏给球迷带来的心理落差，不是
一般的大。

也正因为如此，“王侯将相，宁有
种乎”既是王伟当时下定的决心，也
是一种情绪上的爆发。“那会儿多少
有些年轻气盛吧，觉得只要自己努力
了，就算我们是从乙级球队过来的，
也不会比谁差，因为我对自己还是很
有信心的，心里确实憋着一口气，想
要证明自己。”事实上，除了要为自己
争口气之外，王伟更多的是不想让那
些把自己带到申花来的人失望：“吴
（晓晖）总和周（军）总他们是顶着
很大的压力把我们买过来的，
表现不好的话，他们挨的骂会
更多，压力也会更大，但是即便在那
种情况下，俱乐部领导更多地还是在
鼓励我们，跟我们说，不管外边如何，
首先我们自己不能看不起自己，别人
越是看低你，你就越要活出个样子来
给别人看，这些话我一直都记着的。”

连王伟自己也没有想到的是，到
了申花之后，以前很少跟自己“搭界”
的伤病，却像是一个幽灵一样缠上了
他，成为影响他发挥的“天敌”。在申
花的第一个赛季，王伟一直都在养
伤，一场比赛都没有踢，以至于他成
了申花一线队中最没有存在感的一
个，球迷更是调侃他为“上将”和“核
武器”，并且“承诺不率先使用王伟”。
难受甚至憋屈的感觉，一直贯穿着王

伟养伤的那个赛季，以至于每次申花
队公开训练的时候，当记者们聚集到
申花楼大厅准备采访的时候，王伟都
会躲到健身房最里面的地方，尽可能
地不引起别人的注意。“我也不知道那
段日子是怎么熬过来的，说不难受肯
定是骗人的，但是有一点是肯定的，那
就是我没有想过放弃努力，一直都在
坚持，在这个过程当中，俱乐部领导，
队友还有球迷给我的鼓励和帮助，我
也会永远记在心里。”

一年的蛰伏之后，王伟用2018赛
季亚冠联赛小组赛的首发出场，完成
了自己在申
花队的第一
次 正 式 亮
相，那场比
赛当中，司
职左边后卫
的他，90
分 钟 跑

了12119米，是申
花队员当中跑
动距离最长的。
此后的比赛中，
不管是中超联赛还是亚
冠联赛和足协杯赛，只要
上场，王伟的跑动距离都会名列前茅，
他的勤勉与努力也由此可见一斑。可
惜的是，不管是2018还是2019赛季，伤
病似乎格外“青睐”这个脸上总是挂着
微笑的球员，更像是在刻意地与他为
难。“从我的角度来说，我觉得在申花
并没有完全发挥出自己的能力，伤病
确实造成了很大的影响，所以也没能
给申花队做出更多的贡献，这也是过
去这三年的一个遗憾。”

王伟：从没想过放弃

栗鹏：想太多，心态有点急


